

á que debiera su origen, y el Arzobispo Munguía defiende los derechos de la religion y de la patria, con tal vigor, tal destreza, tal prontitud, que no se encuentran otras razones que oponer á su lógica sino un disimulado destierro."

En 1525 comenzó su carrera literaria en el Seminario de Morelia; postulado por el aquel cabildo en la primera terna para cubrir la vacante del Illmo. Sr. Portugal, fué presentado por el Supremo Gobierno, y preconizado por su Santidad el Sr. Pio IX en consistorio de 3 de Octubre de 1850, cuyo acto trae en estos términos el "Giornale di Roma," de aquella fecha: "La iglesia catedral de "Michoacan" (América septentrional) para el R. D. Clemente Munguía, presbítero de la diócesis de Michoacan, confesor, rector de aquel seminario, canónigo de dicha iglesia catedral, vicario capitular de la misma ciudad y diócesis, y licenciado en ambos derechos;" en 12 de Enero de 1852 fué consagrado en su misma catedral, por el Illmo. Sr. Dr. D. Joaquin Fernández de Madrid; en 20 de Marzo de 1855 se dió á reconocer por visitador y delegado apostólico para la reforma de las órdenes existentes en la República, exceptó la compañía de Jesus; en consistorio de 19 de Marzo de 1863 fué preconizado por su Su Santidad el Sr. Pio IX como primer Arzobispo de Michoacan, y en 1868 falleció en la capital del orbe católico donde descansan sus venerables cenizas hasta que los mexicanos católicos y amantes de las glorias de su patria las conduzcan con el mayor honor esta capital de la República.

En la primera terna fueron propuestos: el Sr. Lic. D. Clemente Munguía.—Sr. Dr. D. Basilio José Arrillaga.—Sr. Dr. D. Pedro Espinosa.

En la 2.^a Illmo. Sr. D. Antonio Zubiría, obispo de Durango.—Sr. vicario capitular de la diócesis de México, D. José María Barrientos.—Sr. canónigo de Morelia, D. Pelagio Antonio Labastida.

OBISPOS DE LA PUEBLA DE LOS ANGELES.

PRIMERO.

Illmo. D. Fr. Julian Garces, nació en Munebrega del Reyno de Aragon en 1442 segun unos, ó 1460 segun otros, de familia ilustre. Recibió el Hábito de Santo Domingo en el Convento de San Pedro Martir de Calatayud, y despues de profeso pasó á estudiar á la Universidad de Paris, de donde salió gran filósofo, eminente teólogo, orador elocuentísimo; y tan aventajado en las Letras humanas, que es

célebre español Antonio de Lebrija decía: "Necesito estudiar mucho para competir con Garces." Despues de haber enseñado muchos años en los Conventos de su Orden, obtenido el grado de Maestro, y predicado fructuosamente el Evangelio por varias Provincias de España; siendo Confesor y Consejero íntimo del Arzobispo de Burgos, D. Juan de Fonseca, Presidente de Indias; estando en la Corte de Predicador ordinario del Emperador Carlos V, fué presentado por éste el año de 1519 por primer Obispo de la N. E. con el título de Obispo Carolense y Santa María de los Remedios en la Provincia de Yucatan. Mas por haber quedado despoblada, y pasados los Españoles á las tierras de adentro, conquistadas por Cortés, declaró el Papa Clemente VII, que este primer Obispado se entendiese en límites, que por el Emperador fuesen declarados: y el Cesar por honrar á los fieles Tlaxcaltecas, señaló la Provincia de Tlaxcala, San Juan de Ulua, Matlata, Villarica de la Veracruz, Medellin, Tabasco, y desde el rio de Grijalva hasta llegar á Chiapa; denominandose desde entonces nuestro Fr. Julian y sus sucesores Obispos de Tlaxcala, y hoy de la Puebla de los Angeles, por la Ciudad Capital erigida en aquella primera Provincia. Tomó posesion en 1527 y gobernó hasta el de 1542, habiendo fundado un Hospital en la Puebla y otro en Perote. En su última enfermedad dudando los Médicos si primero se aplicarían las medicinas del cuerpo ó las del alma, oyó la plática y dijo dos veces: "Præferantur divina humanis;" y recibidos los Sacramentos falleció nonagenario en el referido año, y no en el de 1547. Beristain.

SEGUNDO.

Don Fr. Pablo de Talavera, natural de la Villa de Navalmarquende, electo en 1543, murió en 1545.

TRES.

Illmo. Sr. D. Fr. Martin Sarmiento Hojacastro, natural de Hojacastro en la Provincia de la Rioja, en el Obispado de Calahorra. Tomó el Hábito de San Francisco en el Convento de San Bernardino de la Sierra de los Observantes de Burgos, y estudió en el de Valladolid; y en 1538 pasó á la Conquista espiritual de la N. E. Fué Custodio de la Provincia del Santo Evangelio, y como tal fué á Europa á sufragar en el Capítulo general de su Orden celebrado en Mantua el año 1541. Volvió á la América nombrado Comisario general de su Orden, cuyo empleo ejerció cinco años; y en 1546 fué

presentado para la Mitra de Tlaxcala ó Puebla de los Angeles, cuya Diócesis visitó á pié descalzo, sin mas insignias que el Anillo y la Cruz pectoral sobre el Sayal de San Francisco, ni mas comitiva que la de un Religioso de San Francisco, porque decia, "que tenia que dar cuenta á Dios de un Obispo y de un Fraile." En el Pueblo de San Felipe Ixtacuixtla le acometió un dolor de costado, y volviéndose al Compañero le dijo: Vamonos á casa á cumplir la voluntad de Dios: y así enfermo todavia confirmó en el camino un gran número de Indios. Falleció en su Convento de la Puebla en el mes de Octubre de 1557 sin hacer testamento, por que no tuvo de que hacerlo. Beristain.

CUATRO.

Illmo. Sr. D. Fernando ó Bernardo de Villagómez: fué presentado para obispo de la Puebla por el rey D. Felipe II en 10 de febrero de 1559, y tomó posesion del obispado á 16 de julio de 1563.

En el de 1565 asistió al segundo concilio mexicano, y los venerables padres de él le encargaron ordenar los decretos. Gobernó hasta 10 de febrero de 1571, y se entregó todo á disponer el gobierno espiritual y temporal de su Iglesia, para lo que asistia con frecuencia á los cabildos. Viendo la necesidad que habia de capellanes en su iglesia, y para el aumento del culto divino, fundó en ella dos capellantas en el año de 1570: fué prelado benigno, celoso de la honra de Dios, y singular ejemplo de prelados: está enterrado en esa santa iglesia, en la inscripcion, que por elogio se manifiesta en su retrato, dice: "Perspicax, Instructus, Perfulgens."--J. M. D.

CINCO.

Illmo. D. Antonio Ruiz Morales y Molina, natural de la Ciudad de Córdoba en Andalucía, hermano del esclarecido Jurisconsulto D. Luis de Molina, Autor de la Obra "de Primogeniis;" y sobrino del eruditísimo Ambrosio de Morales. Profesó el Orden de Santiago en el Convento de Sevilla, y fué Chantre de la Catedral de Córdoba, Juez Conservador de los Religiosos Dominicó de Ubeda y Visitador de la Universidad de Osuna. Tuvo fama de gran Predicador; y en 1566 fué nombrado Obispo de Michoacan, en cuya iglesia arreglo el Canto de los Oficios de la Semana Santa. En 1572 fué promovido á la Mitra de la Puebla de los Angeles, donde falleció á los cinco años, habiendo gobernado con dulzura, enseñado con palabras y ejemplo, y alimentado su grey con doctrina y limosna. Beri-

tain.

SEIS.

Don Diego Romano, natural de Valladolid, Canónigo de Granada, Inquisidor, fundador del Colegio de Jesuitas de su Patria, electo en 1578, murió en 1606.

SIETE.

Don Alonso de la Mota y Escobar, natural de México, Dean de aquella Metropolitana, Obispo de Guadalajara, electo de la Puebla en 1608: fundó el Colegio de San Ildefonso de los Jesuitas de esta Ciudad: dotó 25 Monjas; y por su direccion é influjo se fundaron los Conventos de Santa Teresa, y de Santa Ines, murió en 1625.

OCHO.

Don Gutierrez Bernardo de Quiros, natural de Tineo, en Asturias, Inquisidor de Toledo y de México, electo en 1626, murió en 1638.

NUEVE.

Ven. Exmo. é Illmo. D. Juan Palafox y Mendoza, nació en Fitero, lugar del Reyno de Navarra á 24 de Junio de 1600. Fué su padre D. Jayme Palafox, Marqués de Ariza, quien le envió á estudiar la Jurisprudencia á la insigne Universidad de Salamanca, de donde el Rey Felipe IV le sacó para Fiscal del Consejo de Guerra, trasladandole despues á igual plaza del Supremo de las Indias. Abrazó no sin particular vocacion del Cielo el estado Eclesiástico, y ordenado de Sacerdote fué nombrado para acompañar á Alemania á la Emperatriz María con el título y empleo de su Limosnero y Capellan mayor. A su regreso le presentó el Rey para la Mitra de la Puebla de los Angeles, á donde pasó el año 1640 ya consagrado en Madrid por el Cardenal Espinola. Visitó personalmente toda aquella dilatada Diócesis, y concluyó la hermosa fábrica de su Catedral, cuya consagracion celebró con la mayor magnificencia. Hizo Ordenanzas para el Coro, y Estatutos para la Contaduría de Diezmos. Fundó el Monasterio de Religiosas Dominicás, dedicado á Santa Ines del Monte Policiano; y dió Constituciones á otros varios de su filiacion ordinaria: Engrandeció el Colegio Tridentino, uniendole el de San Pedro, que contiguo á su Palacio levantó desde

los cimientos; aumentando Cátedras, dotando mejor las que había, estableciendo su Academia literaria, donándole su copiosa Librería; y echando las primeras líneas para Eximio Colegio de Teólogos, que su Sucesor el Exmo. Santa Cruz elevó después á la par de los Mayores y célebres de España. También erigió un Colegio para Niñas, engrandeció la Iglesia del Hospital de San Pedro, dió reglas á éste y crió la Ven. Congregación del Príncipe de los Apóstoles, de quien fué sobremanera devoto. Secularizó la mayor parte de las Doctrinas ó Parroquias encomendadas á los Regulares: edificó el magnífico Templo del Santuario de San Miguel de los Cerros de Tlaxcala, y la Iglesia del Cerrito de San Juan, dotando Capellanes competentes. Fué Virrey y Visitador de la N. E., Juez de residencia de tres Virreyes y electo Arzobispo de México, cuya dignidad renunció. Levantó dos Batallones para la seguridad de México y Veracruz: dió ordenanzas para la Audiencia, para el Consulado de Mercaderes, y para la Universidad literaria. En el año 1647 se le negaron los PP. Jesuitas del Colegio del Espíritu Santo de la Puebla á presentar las Licencias que tenían para predicar y confesar, y se resistieron á pedirselas, y aun á mostrarle los Privilegios que decían gozar para no hacerlo, lo que obligó á nuestro Prelado á prohibirles el uso de ellas. Esta providencia pastoral encendió mas los ánimos de aquellos Religiosos acalorados ya de antemano por el Negocio de Diezmos; y dió motivo á la escandalosa causa, que siguieron en la Puebla, en México, en Madrid y en Roma; y que habiendo hecho tan célebre en todo el Orbe la memoria del Sr. Obispo Palafox, se finalizó felizmente á su favor por tres Breves de la Silla Apostólica. Solísito nuestro Obispo del honor póstumo de sus Antecesores, trasladó sus venerables cenizas al Panteón de la nueva Catedral. Beristain.

DIEZ.

Don Diego Osorio de Escobar y Llamas, natural de la Coruña, Canónigo de Toledo, electo en 1656, fundador del Convento de la Santísima Trinidad de Monjas de la Concepción, promovido á Arzobispo de México en 1667.

ONCE.

Don Manuel Fernández de Santa Cruz, natural de Palencia, Colegial mayor de Cuenca, Canónigo Magistral de Segovia, Obispo de

Chiapa y de Guadalajara, promovido en 1676; fundó los Colegios de San Pedro y San Pablo, de Santo Domingo, para Monacillos de la Catedral, de Santa Rosa para Niñas y de Santa Mónica, concluyó la hermosa torre de la Iglesia, hizo las dos portadas colaterales mármoles y estatuas, y acabó la Lonja que hace frente á la Plaza; fué promovido á Arzobispo de México en 1699.

DOCE.

Don García Legaspi Altamirano, natural de México, Arcediano de aquella Metropolitana, noveno Obispo de Durango y luego de Michoacan, promovido á la Puebla en 1704; murió antes de tener las Bulas en 1733.

TRECE.

Don Pedro Nogales Dávila, natural de Zelamea, en Extremadura, del Orden de Alcántara, Inquisidor de Logroño, electo en 1708, murió con fama de Santidad en 1721.

CATORCE.

Don Juan Antonio de Lardizaval y Elorza, natural de Segura, en Guipuzcoa, Colegial mayor de San Bartolomé, Canónigo Magistral de Salamanca, y Catedrático de aquella Universidad, electo en 1722, promovido al Arzobispado de México en 1725.

QUINCE.

Don Benito Crespo, Caballero del Orden de Santiago, natural de Extremadura, Dean de Oaxaca, Obispo de Durango, promovido ala de Puebla en 1734, murió en 1737.

DIEZ Y SEIS.

Don Pedro Gonzalez, Cura de la Parroquia de San Nicolás de Madrid, electo y consagrado en 1738, pero sin tomar posesion fué promovido al Obispado de Avila en 1743

DIEZ Y SIETE.

Illmo. D. Domingo Pantaleon Alvarez de Alreu, natural de la

Isla de Palma, una de las Canarias. Estudió en las Universidades de Valladolid y Alcalá, y recibió el grado de Doctor en Cánones por la de Avila. Fué Canónigo y Arcediano de la Catedral de su patria, y Visitador de aquella Diócesis. En 1738 lo presentó el Rey para el Arzobispado de la Isla de Santo Domingo, de donde fué trasladado en 1743 al Obispado de Tlaxcala ó Puebla de los Angeles; y el Sr. Benedicto XIV. lo nombró Prelado doméstico asistente à su Sacro Sólido. Era hermano del primer Marqués de la Regalia, aquel letrado español, autor de la "Victima Real," que con las vacantes eclesiásticas de Indias aumentó las rentas de la Corona. El Illmo. D. Domingo fué de genio dulcísimo y de candor virginal; y al mismo tiempo celoso del culto, protector de las letras y de ideas magníficas. Dotó en la Catedral de la Puebla el Aniversario de su consagracion, el del dia en que se le hizo gracia de este Obispado, el de San Pantaleon, y los maitines de Santo Domingo. Dió à la misma un insensario y naveta de oro, y las andas de plata para la procesion del dia de Corpus. Redificó la Iglesia de San Sebastian; hizo muchas donaciones à los Conventos de monjas; y erigió en tal el antiguo Beaterio de Santa Rosa de Lima. Secularizó los Curatos de los regulares, y erigió nuevas Parroquias en su Obispado. Reconocido à la salud, que recobró prodigiosamente en la avanzada edad de 78 años por intercesion de su Venerable Antecesor el Señor Palafox, dió \$20 pesos para la continuacion de la causa de su Beatificacion en Roma. Como literato y protector de las ciencias, erigió el magnífico Colegio de San Pantaleon, agregando su edificio al Seminario Palafoxiano: dotó en éste una Cátedra de Leyes y otra de Cánones, y otra de Ritos y Ceremonias sagradas; y le donó además \$8 pesos. Ayudó con generosa liberalidad para la fábrica del Colegio de estudios de San Ignacio, y dotó en el de San Andrés de México una tanda de ejercicios espirituales para los hijos de su Obispado, que se hallasen en esta Capital. Murió à 28 de Noviembre de 1763 y se mandó sepultar à los pies del sepulcro, que detras del coro habia dispuesto para sí el Ven. Señor Obispo Palafox. Beristain.

DIEZ Y OCHO.

Exmo. é Illmo. D. Francisco Fabian Fuero, nació en Terzaga, Pueblo del Señorío de Molina de Aragon en la Diócesis de Sigüenza, à 7 de Agosto del año 1719. Estudió Filosofia en Calatayud, siendo su Maestro el Illmo. D. Fr. José Diaz Brabo, Religioso Carmelita Calzado, y Obispo despues de Durango, consagrado

en la Puebla de los Angeles por el Discípulo; y la Teología en la Universidad de Alcalá. Fué Colegial y Rector del de San Antonio de Sigüenza, y luego del mayor de Santa Cruz de la Universidad de Valladolid. Obtuvo la Canongía Magistral de Sigüenza, una Canongía de merced y la Dignidad de Abad de San Vicente en la Primada de Toledo. En 1764 fué presentado para la Mitra de la Puebla de los Angeles, à donde llegó en 1765. Asistió en 1771 al Cuarto Concilio Provincial Mexicano, y fué el Alma de aquella eclesiástica Asamblea; y en 1773 habiendo renunciado el Arzobispado de México, volvió à España promovido al de Valencia, en cuya Capital entró solemnemente à 21 de Noviembre de dicho año. Distinguido con la gran Cruz de la Real Orden de Carlos III y despues de una persecucion y borrasca semejantes à las de los Atanasios y Cantuarienses, renunció el Arzobispado en 1795; y retirado primero al lugar de su nacimiento, y luego à la Villa de Torrehermosa en el Reyno de Aragon, falleció allí de edad de 82 años en 3 de Agosto de 1801. Beristain.

DIEZ Y NUEVE.

Illmo. D. Victoriano López, nació en Terzaga del Obispado de Sigüenza à 23 de Marzo de 1735. Estudió en la Universidad de Zaragoza; y ya Sacerdote pasó à la América con el empleo de Secretario del Illmo. y Exmo. Sr. Fuero, Obispo de la Puebla de los Angeles, à quien sirvió con exactitud y fidelidad. Fué Prebendado y Canónigo de aquella Catedral; y por ascenso de su Amo al Arzobispado de Valencia, quedó de Gobernador del Obispado, y luego fué promovido à él en 1773. En el de 1786 fué trasladado al Obispado de Tortosa, y de este al de Cartagena de Murcia en 1789. Asistió como Prelado à la solemne Jura del Principe de Asturias D. Fernando en dicho año; y falleció en Murcia llorado de los pobres y de los buenos, como lo habia sido en la Puebla de los Angeles al tiempo de su separacion de la América. Beristain.

VEINTE.

Illmo. D. Santiago Echeverria y Elguezua, natural de la Isla de Cuba, Doctor de la Universidad de la Habana, Provisor de aquella Diócesis, cuya conducta patriótica en la toma de aquella Ciudad y puerto por los Ingleses le mereció la Mitra de su patria, de la cual fué promovido à la de la Puebla de los Angeles. El Sr,